

Subscripción:

Salamanca, 1 peseta al mes
Resto de España, 3,75 trimestre.
Extranjero, 5 idem
Anuncios y reclamos, precios convencionales

Dos ediciones diarias

Número suelto 5 céntos.

El Castellano

DIARIO DE SALAMANCA

Dirección, Redacción y Administración:
Calle de Zamora, núm. 19
Teléfono núm. 16
Talleres: Zamora, 19
FRANQUEO concertado
Número suelto 5 céntos!

El Castellano SEGUNDA EDICIÓN

¿Habrá caminos?

Todavía podemos ilustrar con nuevos datos la interesante cuestión que hemos venido tratando estos días bajo este mismo epígrafe. Los que hoy vamos a publicar tienen un origen muy diferente que los de ayer; pero no revelan menor conocimiento del asunto, siquiera se vea en ellos el propósito, ciertamente justo y laudable, de defender la conducta seguida en ese punto por nuestra Diputación provincial.

Los datos de hoy completan los que ya hemos publicado y proporcionan a la opinión los necesarios elementos para formular un juicio acertado. Lo que ahora falta es, que, demostrada la rectitud con que nuestra Diputación provincial ha procedido, cumpliendo sus compromisos, sin excediéndose en ellos, el Gobierno cumpla también los suyos, y construya en el menor tiempo posible el mayor número de caminos vecinales, ya que la oferta de esa construcción se hizo sin limitaciones, y ya que ese medio es el más apropiado de contribuir al fomento de la riqueza nacional.

Lease ahora la carta que sirve como de respuesta a la que ayer publicamos, y que dice así:

Sr. Director de EL CASTELLANO.
Muy señor mío: Conociendo algo el asunto a que se refieren los artículos que ustedes vienen publicando con el título de «¿Habrá caminos?» y deseoso de que se esclarezca para que cada cual reciba lo suyo, me atrevo a dirigirme estas líneas que pueden servir como de contestación al comunicado inserto en EL CASTELLANO en su número de ayer y debido a la pluma de una persona competente y cuyos conocimientos se revelan a través del anónimo.

No quiero ser extenso y por eso sin más preámbulos paso a tratar del asunto en la forma más pragmática que me sea dable. A las afirmaciones del comunicante debo contestar:

- 1.º Que los 196 kilómetros de caminos vecinales que el Estado se ha comprometido a construir en la provincia importan según el presupuesto hecho por las oficinas provinciales de obras públicas, la cantidad de 819.500 pesetas, como expresa el contrato firmado por el Director de obras públicas y el Presidente de la Diputación, y por lo tanto cada kilómetro asciende a más de cuatro mil pesetas.
2.º Que la Diputación no tiene otra obligación contraída para satisfacer el 51 por 100 del importe total, que pagar anualmente 41.794 pesetas.
3.º Que el Estado no ha reclamado, en forma hasta el año que acaba de terminar a la Diputación el pago de la anualidad, y que inmediatamente de reclamarse la ha satisfecho, como satisfizo el primer año de construcción, ó sea el 1903, otra pequeña suma que se la reclamó al entrar el señor Allendesalazar en el Ministerio.
4.º Que según el contrato, el Estado se obligó a construir, sin interrupción las obras, y la Diputación a pagar solamente 41.794 pesetas cada año, y que si en los años 904 y 905 no la pagó con sujeción a suyo, fijada estaba en los presupuestos, fué por que el Ministerio no había dispuesto ni reglamentado la forma de pago, como lo ha verificado por R. O. de 14 de Noviembre último.
5.º Que la Diputación en su celo y en su entusiasmo por ver construidos brevemente los 196 kilómetros del contrato, viene gestionando aumentar la anualidad a que está obligada, si el Estado, por su parte, construye los caminos en reducido plazo, proposición que el Presidente hizo al Ministerio en la Asamblea de las Diputaciones celebrada en Mayo de 1906.
6.º Que la Diputación provincial de Salamanca ha pedido hace unos meses que se la entregaran los caminos construidos para atender a su conservación y no lo ha conseguido, no obstante que por el contrato ninguna obligación tiene de costear la conservación, pero que a ello se siente impulsada por evitar que la parte de caminos construida sufra grave deterioro.
Ya ve el distinguido comunicante que la Diputación merece todo género de aplausos y los podrá merecer el personal de obras públicas que el Estado tiene en la provincia como los merece, más que el gobierno que anda perezoso para construir las obras de su compromiso, conservarlas y hacer pagar a las Diputaciones lo que a ellas corresponde. Y en cuanto a la de Salamanca, ya queda demostrado con sus actos y sus proposiciones que tiene prisa de ver surcada la comarca por esas nuevas vías de comunicación, y no duda que el personal técnico secundará sus deseos en bien de la prosperidad de la provincia y para facilitar trabajo a los obreros que hoy carecen de ocupación.

nal de obras públicas que el Estado tiene en la provincia como los merece, más que el gobierno que anda perezoso para construir las obras de su compromiso, conservarlas y hacer pagar a las Diputaciones lo que a ellas corresponde. Y en cuanto a la de Salamanca, ya queda demostrado con sus actos y sus proposiciones que tiene prisa de ver surcada la comarca por esas nuevas vías de comunicación, y no duda que el personal técnico secundará sus deseos en bien de la prosperidad de la provincia y para facilitar trabajo a los obreros que hoy carecen de ocupación.

Correo telegráfico

(Desde Madrid)
Madrid 4.
Se ha reunido bajo la presidencia del subsecretario de Hacienda la junta técnica que entiende en el concurso abierto para la adquisición de aparatos topográficos con destino al servicio catastral.
La cantidad que se dedica a la compra de dicho instrumental asciende a 40.000 duros.
La importancia que la compra revestía fué la que inclinó al Sr. Requejo a hacerla por medio de concurso, en el que intervinieran personas de reconocida competencia y prescindir de hacer la adquisición en cualquiera otra forma.
La Junta clasificó el material en tres grupos.
Hay modelos verdaderamente notables.
El concurso ha sido resuelto en principio.

—El ministro de la Gobernación se ocupará muy en breve de la aplicación del artículo 11 de la ley de Presupuestos, por virtud del cual se le da una amplia autorización para reorganizar las plantillas en el Cuerpo de Telégrafos con objeto de adaptarla a los créditos votados con destino a esa atención por las Cortes.
Sin duda espera para ello el ministro a que se poseione de su nuevo cargo el señor López Mora.
No oculta que le preocupa la autorización, y que hará de ella un estudio sereno a fin de hacer uso de ella de manera que interprete las aspiraciones generales de todo el Cuerpo, y en forma, por tanto, que resulte equitativa para todos.
—Para muy en breve, se hará una combinación de altos puestos diplomáticos.

Actualmente está estudiado esa cuestión el ministro de Estado, y según nuestros informes, la combinación que se suena tiene por base la vacante de la Embajada de Viena, por haber dimitido, con carácter irrevocable y por motivos particulares y sobradamente justificados, el duque de Bailén, que es quien la ocupa hoy.
—Hoy ha fallecido el Excmo. Sr. don Francisco Cabañero y Rozas, marqués de Torneros, persona de gran prestigio en los círculos aristocráticos.

Era senador vitalicio, gentil hombre de cámara, caballero y profesor de Santiago, gran cruz de Carlos III y de Isabel la Católica y decano-presidente del Tribunal y Consejo de las Ordenes militares.
Su muerte será muy sentida en todas partes, por las altas dotes de talento, de bondad y de simpatía que le distinguieron.
—El domingo, con motivo de la festividad de los Reyes, habrá capilla pública en Palacio, a las once.
—S. M. el Rey ha señalado la hora de las dos de la tarde para recibir en la Cámara pasado mañana a sus ministros y capitanes generales y después al mundo militar.

—Mañana, a las siete, saldrá el Rey para la finca del Rincón, propiedad de la duquesa de Santoña.
Pasará el día cazando y al anochecer regresará a Madrid.
—El infante don Carlos ha estado hoy a ofrecer sus respetos al ministro de la Guerra y al capitán general del primer Cuerpo de Ejército.

Del extranjero
En el ministerio de Estado se han recibido dos telegramas dando cuenta de nuevos actos de bandijaje del Ruisuñi.
Uno, fechado ayer, indica que nuevamente ha empezado éste a ejercer ciertas depredaciones, habiendo apresado a cuatro moros y arrebatado algún ganado.
El representante de España, señor Llaquería, manifiesta que el Sultán ha enviado fuerzas a Arcila para reprimir estos desmanes.

En otro, recibido hoy, se dice que las fuerzas imperiales han efectuado un movimiento envolvente para cercar y reducir al Ruisuñi; éste parece que trata de oponer resistencia.
—Telegrafían de Stokolmo que el Rey Oscar de Suecia ha entrado ya en un período de franca convalecencia.
En adelante, los partes diarios que se publicaban del estado de su salud, serán alternativos.
—Telegrafían de San Petersburgo que el Santo Sínodo ha decretado el divorcio de S. A. I. el Príncipe Jorge Maximilianovitch Romanovsky, duque de Leuchtenberg y de la Princesa Anastasia de Montenegro, su esposa.
La orden del Santo Sínodo ha sido firmada por el Czar.

Copla del día

Tiempos para mí hubo más halagüeños, en los cuales, colmando mis ilusiones y mis ensueños, los tres reyes pasaban por mis balcones. Del tiempo se han cumplido las duras leyes, y hoy, aunque soy uno de los tres reyes, menos feliz me siento que estos pequeños que esperan de los Magos los ricos dones.

El nuevo embajador francés

M. Jules Cambon, el actual embajador de la República francesa en Madrid, va a ser trasladado a Berín, sustituyéndole entre nosotros M. George Leygues, cuyo retrato publicamos.
La marcha de M. Cambon es muy sentida, y no solamente deja un gran recuerdo en Madrid, sino que se lleva las más vivas simpatías de todos los españoles, pues no debemos olvidar que M. Cambon, representante de los intereses de España, en los momentos del de-



sastre, en los Estados Unidos, dió pruebas de exquisito celo y de verdadero afecto hacia nosotros.
Le enviamos nuestro cordial saludo de despedida.
Saludamos también cortesmente al nuevo representante de la nación alemana, deseando que le sea fácil y grata su misión en España.
M. Leygues, actualmente diputado en el Parlamento francés, es un gran orador y hombre de vasta cultura.

ACTUALIDAD

Un niño ó un adolescente murió ayer, arrojado por el tren, víctima de una de esas imprudencias temerarias, de quien suele desahar el peligro muchas veces y cae una de esas veces para no levantarse más.
Con este motivo suelen unos pedir más vigilancia a las autoridades, y otros más cuidado en los padres. No falta quien puesto a echar culpas las arroja a un maquinista ó a un carretero, si la muerte le trae la máquina ó la carreta. Inútil reproche.
La culpable es la naturaleza humana, a quien no le basta ser frágil, y busca más fragilidad todavía jugando a la vida y a la muerte.
Un joven no tiene la vida en estima. Brota de su seno á raudales: sus músculos piden actividad, su fantasía nuevas emociones: cuanto más grandes mejor. ¡Cuidado! le dice el experto—sea el padre, sea el amigo—y él responde encogéndose de hombros. ¡Que más da! el caso es sentir algo que no sientan los demás. Y desafia al tren ó a la dinamita que pueden dar tiempo a matar ó no, según la agilidad con que el valiente ó el audaz cuentan siempre.
Y el caso es que hay que aprender

a exponer la vida. Pero cuando sea ese un deber—dicen los hombres sensudos.—Y contestan los arrojados: «como no acostumbreis al peligro a los jóvenes, no templareis sus corazones; como no adiestreis sus brazos, se convertirán en pasta flaca; como no luchen, no vencerán.»
La eterna dificultad del término medio, del agua tibia, ni fría ni caliente...
Yo quisiera que los niños y los adolescentes tuvieran una escuela del valor, pero que fuese por grados. Si tuvieran un campo de juego, un campo de tiro, una escuela de equitación, etc. en todos esos sitios se adiestrarían al peligro pero bajo cierta custodia y poco a poco. Así cuando llegase la ocasión de tirarse a un río ó al mar, ó de un tren en marcha, sabrían hacerlo.

La calle ó el campo es una escuela, pero demasiado desigual.
¡Ay! cuantos niños, como el que murió ayer, son como tiernos capullos del valor, crisálidas de héroe, que mata un vendabal.
Que imprudencia—decimos—la de ese niño que desafia la sin conciencia de un tren en marcha...
Y yo me quedo pensando en las imprudencias que cometieron Anibal, César, Napoleón y otros bárbaros.
Y en aquella prudencia de Schopenhauer huyendo del cólera para morir al poco tiempo de pulmonía.

Los Reyes Magos

En todo el orbe cristiano no hay probablemente nadie que no tenga, ó crea tener, desde su más tierna infancia, una idea de como fueron los tres Reyes Magos, Melchor, Gaspar y Baltasar, qué, guiados por una estrella iban en busca del humilísimo portal, donde, sobre unas pajas, dormía el Recien nacido.
La fantasía de escritores, poetas y pintores ha hecho que, después de 20 siglos sigamos ignorando como eran y de donde eran los tales Reyes que, desde los remotos países del Oriente, se dirigieron a la hoy casi olvidada y humilde aldea de Belén, para depositar sus ofrendas de oro, incienso y mirra ante el Redentor del Mundo.
Unas ilustraciones, representan tres ancianos de blancas barbas, caminando a la par, y ataviados de extraña manera: otras, caballeros en arrogantes caballos adornados con lujosos jaeces, grandes mantos rojos bordados de oro y en las cabezas sendas coronas; otras, marchando en fila y detrás de ellos, conducidos por robustos criados, una innumerable legión de camellos con inmensas cargas sobre sus lomos cubiertos de ricos tapetes; y por último, en casi todos, figura uno de los Reyes con la cara más negra que la conciencia de un malvado.
Indudablemente, todo el que haya tenido ocasión de admirar las famosas ilustraciones de la Biblia, hechas por el insigne Gustavo Doré, habrá comprendido que tal vez es el que más se ha acercado a la realidad de los hechos.
Pero dejemos a un lado el juzgar los errores en que, indudablemente de buena fe,—han incurrido los artistas al trasladar al lienzo ó al papel las escenas que representan la adoración de los Santos Reyes, y ocupémosnos de estas régias personas.
Es el caso que, al conmemorar la Iglesia la llegada de ellos a Belén, todos los niños vuelven locos de alegría queriendo adivinar los regalos que han de traerles los generosos Melchor, Gaspar y Baltasar.
La fabula ha envuelto a los simpáticos personajes del día en una aureola de sin igual desprendimiento.
Provistos de largas, muy largas escaleras, recorren las calles repartiendo por balcones y ventanas ricos presentes y preciosos regalos. Ellos distribuyen sin tasa ni medida muñecas, caballos, carros, tambores, flautas, coches, pauderetas, sonajeros, dulces, dinero y hasta belenes con y sin portal.
¿Todos los niños he dicho? Pues rectifico acto seguido. Los Reyes Magos solo sirven a los que tienen dinero, a los hijos de los ricos, a los niños mimados por la fortuna, a los que no han conocido los sabores de la vida...
Para los hijos del pobre, para los desventurados seres que duermen en humilde cama vejada por el amor de una madre que sufre horriblemente por no poderles proporcionar un goce tan inocente, para

estos desgraciados, para estos desheredados de la suerte, no hay más Reyes Magos ni más regalos que los de las personas caritativas y de elevada posición social, que quieren dar algo de lo mucho que a sus hijos les sobra.

Apena y contrista el ánimo ver diariamente junto a los escaparates de juguetería una porción de niños escualdidos, astrosos, descalzos y con las señales indelebles de la más espantosa miseria impresa en sus semblantes, que, arrastrando las inclemencias del tiempo se pasan horas y más horas con los ojos fijos en los muñecos como diciéndose: ¡si yo tuviera uno de esos!
¿Sería injusto pedir algo para estos desgraciados? Seguramente que no.
La caridad responde siempre a cuantos llamamientos se le hacen, y sería conveniente que nuestras autoridades se encargaran de organizar todos los años una suscripción, con el fin de adquirir ropas y juguetes, que gustosos darían las clases acomodadas, para los niños pobres que por no tener, no tienen ni aún zapatos que poner a la ventana la víspera de los Reyes.
¡Son tan pobres los pobres...!
Luis Revuelta.

Agricultura y mercados

Peñaranda
—Mercado del día 3 de Enero—
Trigo caudal a 9'50 rs. fanega.
Centeno a 6.
Cebada a 5.
Algarobas a 6'50.
Guisantes a 7'50.
Avena a 3'50.
Garbanzos de 40 a 50.
Alubias a 24.
Patatas 1 peseta arroba.
Rueyes a 500 pesetas.
Novillos a 400.
Vacas a 220.
Terneras a 80.
Cerdos al destete a 15.
Idem de seis meses a 35.
Idem cebones, arroba a 15'25.
Caballos a 800.
Mulas a 900.
Asnos a 80.
Vino, tinto cántaro a 6.
Id. blanco a 6'25.
Han entrado en panera durante la semana, 1.500 fanegas de trigo—100 de centeno—100 de algarobas—200 de cebada—100 de avena.
Han salido por ferrocarril, 14 vagones de trigo y tres de algarobas.

Telegramas de la mañana

Cardenales enfermos
Continúan gravemente enfermos en Roma los cardenales Nosella y Mattien. Este último es de quien se dice que favorece con Rampolla el movimiento de independencia del clero francés respecto a las órdenes del Papa, por lo cual no concurrirá a las recepciones oficiales en el Vaticano.

Santos Dumont

La sociedad aeronáutica italiana, ha conferido una medalla de oro a Santos Dumont.

Herencia de un cardenal

El cardenal Tripepi, recientemente fallecido, ha legado su fortuna al Papa. Se trata de un capital de dos millones de pesetas.

Un anarquista

Desde San Francisco de California telegrafían que la policía ha descubierto que el propietario de «The Revolution», periódico anarquista que ha aconsejado el asesinato del Mikado y del presidente de los Estados Unidos Mr. Roosevelt, es un joven sirviente japonés, que será expulsado seguramente del territorio norteamericano.

Muerto de frío

De Logroño dicen que víctima del frío ha perecido en el sitio denominado «Pozos», el joven Salustiano Matute, de 28 años soltero y natural de Villar de Torre. El desgraciado, que venía de Santo Domingo de comprar materiales para hacer albarcas, fué, sin duda, sorprendido por copiosísima nevada, que le causó la muerte.
MAROTO.

¿TROPAS DE TABERNA?

Será más serio, más íntegro, menos asiáticamente cortés que otros, pero convegemos en que, entre los políticos de su altura, ninguno hay quizás tan ignorante...

Nada se le alcanza de la vida internacional; nada opina sobre las urgentes cuestiones económico-sociales; no es probable que se haya planteado siquiera el problema de la educación en España...

Con la acometividad que la misma ignorancia engendra, pronunció hace pocos días un discurso duramente reaccionario, pero que Salmerón, al rebatirlo, llegó a calificar de joya de la oratoria...

Pero si quisieramos recoger, para nuestros lectores, un incidente. Cuando, al exponer Maura su criterio sobre los pretendidos deitos de opinión, le interrumpió el jefe de la minoría republicana diciéndole: «así pensaba Torquemada»...

Sin embargo no puede tomarse sólo como una grosería aislada eso de los tropos de taberna. (Entre paréntesis: la frase de Salmerón no era un tropo ni cosa parecida.)

Esta actitud se apoya en un equivoco, difícil siempre de sostener, pero doble insostenible en España. El ultramontanismo, esa forma que ha tomado desde el siglo XIX el fanatismo católico...

Pero, en España, mucho menos. Los mismos católicos extranjeros ilustrados, condenan el tipo de catolicismo español. Edmond Demolins nos decía una vez, honrándonos en su mesa, que acababa de bendecir después de santiguarse: «Vuestra manera nacional de comprender la religión ha contribuido principalmente a vuestra ruina»...

¿Con qué derecho se indigna un ultramontano español cuando se le evoca el recuerdo de Torquemada? ¿Es que el confesor de la Reina Católica no encarna y simboliza con fundamento un conjunto de manifestaciones abominables, históricamente comprobadas, de fanatismo eclesiástico?

«Salir todavía con ese socorrido cuento de la Inquisición—claman nuestros reaccionarios—después de los estudios de Menéndez Pelayo ¡o qué también vais a resucitar la novela por entregas de Felipe II, pese a los sapientísimos libros del P. Montañal! No nos vengais con tropos de taberna!»

Poco a poco. Ciertamente es que don Marcelino salió en otro tiempo en defensa de la Inquisición española, aportando datos de interés aunque manchados por la baratería del erudito que, porque sabe más, se cree con derecho a desear a los otros y a la verdad. Es cierto también que Fernández Montañal publicó unos libros en defensa de Felipe II, con documentos tendenciosamente seleccionados y utilizados non ad narrandum sed ad probandum, no para la historia sino para la polémica.

¿En qué está, pues, lo tabernario de estos tropos que no son tropos? Quizás en que los tradicionalistas de nuestro tiempo repudian tan explícitamente toda la parte vergonzosa de la tradición que ésta no puede ya sin injusticia serles imputada?

Así lo dan a entender muchos católicos extranjeros. «Los tiempos han cambiado—decía Danya Cochín, en cuya casa se hospedaba actualmente el obispo de París—los tiempos han cambiado de tal suerte, que M. de Pressensé y yo, a pesar de sentarnos en los extremos opuestos de la Cámara nos parecemos mucho más de lo que él se parece a Calvino o yo me pareceo a Felipe II.»

Quiéren de veras los católicos librarse de estas acusaciones, de estos tropos, de este fantasma de Torquemada? Digan de una vez lo que los librepensadores de alguna altura por boca de Ferdinand Buisson: «Unos y otros tenemos las manos teñidas de sangre; pero nosotros os las tendemos para una paz definitiva.»

Entonces, solo entonces tendrán alguna razón para indignarse ante lo que ha llamado tropos de taberna ese retórico que ni el vocabulario de la Retórica conoce. Pero, no... Entonces, con la humildad de la contrición, con la dignidad del propio conocimiento, al oír el nombre de Torquemada bajarían severamente el rostro tembando de aquel color de que dice Dante: «que fa l'uom de perdon tal volta degno.»

Muerto por un tren

Ampliando las noticias que sobre el triste suceso ocurrido ayer en la línea férrea cerca de nuestra ciudad y de que fué víctima el joven estudiante Amadeo Vilumbrales, podemos hoy añadir las siguientes:

El malogrado joven es hijo de don Laureano Vilumbrales, probo empleado en las oficinas de esta Delegación de Hacienda. Amadeo era el menor de sus tres hijos varones, contaba a la sazón, 14 años y cursaba el segundo del Bachillerato, era de carácter vivo e inquieto, pero muy simpático, y entre sus amigos gozaba fama de hábil, diestro, travieso y temerario. Mil veces había realizado con fortuna la travesura que intentó realizar ayer y que le ocasionó la muerte.

La autopsia en el cadáver del infortunado joven se practicará esta tarde a las cuatro en el Anfiteatro de la Facultad de Medicina. Este requisito lo impone la ley aun en los casos en que parece innecesario como ocurre en el presente.

Los jóvenes que constituyen la sociedad «Foot Ball» nos ruegan hagamos constar que el infortunado Amadeo no figuraba como socio, que a los que lo son les está prohibido acercarse a la vía férrea y consagrarse a cierta clase de arriesgados entretenimientos, y que dicha sociedad ha tenido siempre empeño en evitar que sus individuos cometan ciertas temeridades como la que ocasionó la desgracia de ayer.

A las nueve de la mañana del lunes, se verificarán en la iglesia de San Sebastián los funerales en sufragio del alma del malogrado estudiante Amadeo Vilumbrales.

Los concejales retrados

Hasta las siete de esta tarde, no se celebrará la reunión de los concejales retrados con el Gobernador señor Larrondo y para la cual este, los tiene citados. La citación se extiende también a los ediles no retrados. Los doce o trece concejales que forman aquel grupo se proponen no dejar de acudir al llamamiento que se les hace; pero es

dudoso que la conferencia produzca resultados favorables y que en ella se tomen acuerdos definitivos.

El señor Larrondo, según nuestras noticias dirigirá a los retrados toda clase de exhortaciones, y les encarecerá la necesidad de cooperar a la labor municipal y a la buena marcha del Ayuntamiento, dándoles seguridades de que no volverán a ocurrir motivos que puedan poner en peligro sus personas, para lo cual se brindará si es preciso a presidir las sesiones municipales. Pero ni ante esos requerimientos y promesas están dispuestos a ceder alguno de los concejales, aunque otros no necesitarían tanto. Desde luego se cuenta con que tres o cuatro se mostrarán propicios a volver al Concejo sin condiciones, y otros lo harán por tiempo limitado y sólo con el objeto de eludir las responsabilidades legales y por mostrarse corteses ante el señor Gobernador civil.

Tampoco faltará algún concejal que no ocultará su propósito de no volver al Concejo hasta que desaparezcan las causas que motivaron su actual retraimiento. Tal parece que ha de ser el resultado positivo de la conferencia de hoy.

Visita al señor Gobernador

En nombre de la Asociación de médicos titulares de Salamanca, han visitado esta mañana al señor Gobernador civil, los señores Mondelo, Piñilla, Petit y Verguio, presentando al señor Larrondo un ejemplar de la solicitud que EL CASTELLANO publicó hace dos días, y que lleva unas ochenta firmas de otros tantos médicos rurales.

El jefe político de la provincia, oyó con marcada benevolencia a los comisionados, mostrándose propicio a ordenar a los Ayuntamientos que doten las plazas de titulares con arreglo a la clasificación aprobada por la Junta de Gobierno y Patronato. Aquellos Ayuntamientos que ya tengan aprobados sus presupuestos, harán una transferencia al capítulo de Imprevistos para cumplir aquella obligación, y en lo sucesivo no será sancionados sin ese requisito. La Comisión salió muy satisfecha del resultado de la entrevista.

EXCURSIONISTAS

Los profesores de la Institución Libre de enseñanza, de Madrid, don Pedro Blanco y don Fernando del Río, el primero oriundo de Salamanca, llegaron anteayer a esta ciudad acompañados de algunos alumnos y alumnas de dicho centro.

Ayer pasaron el día en Ciudad-Rodrigo acompañados del señor Durado Montero y por la noche regresaron a la Corte, y complacidos de su breve viaje de estudio.

LOCALES

En la Alcaldía de Sando, se halla depositado un cerdo que días pasados se halló extraviado en aquel término municipal.

Por la pareja de servicio en la estación del ferrocarril han sido detenidos dos sujetos que se hallaban indocumentados.

A las cuatro de esta tarde contrajeron matrimonio en la iglesia de San Sebastián el cabo de la guardia civil Adrán Pínel Estevez, con la agraciada joven Enriqueta Miguel Núñez. Deseamos a los nuevos esposos eternas felicidades.

En el acreditado colegio Liceo Escolar se adm ten dos alumnos internos de segunda enseñanza.

En la Casa de Socorro fué curada ayer tarde por el médico de guardia señor Pascua, una niña de siete años de edad llamada Avelina Sánchez, que presentaba una gran herida en la órbita del ojo derecho.

Según manifestación de la niña, ésta se hallaba jugando con otras de sus amigas, cuando se aproximó a ellas un muchacho llamado Germán.

Si no que las niñas le hubieran dado el más pequeño motivo, levantó aquel un palo que llevaba y descargó sobre la niña Avelina un tremendo golpe.

Inmediatamente fué trasladada a la Casa de Socorro, donde se le practicó la cura. El agresor de tan cobarde hecho desapareció sin ser molestado y se hallará tan tranquilo jactándose de su hazaña.

La Guardia civil del puesto de Villoria ha denunciado ante el Juzgado municipal de la misma a los vecinos del Campo de Peñaranda, Felix Sagrado González, Carlos Rogado Marcos y Emilio Lazaro Sagrado, los cuales fueron sorprendidos por la benemérita en el término municipal de aquella villa cazando sin las correspondientes licencias.

El alcalde de Fuente de San Esteban ha comunicado al Gobernador que del hogar paterno ha desaparecido la joven Florencia Mateos Rubio.

Han sido denunciadas al juzgado municipal Petra Gutiérrez y Agueda Martín por escandaloso a las niñas María Hernández.

Para conocer de las cuentas y llevar a cabo la renovación de cargos, celebrará junta general mañana a las diez, la sociedad de accidentes del trabajo «La Providencia».

El subsecretario de Gobernación ha remitido al gobernador señor Larrondo un impreso dando las señas de un súbdito inglés llamado Alexandre C., con objeto de facilitar las gestiones que se practiquen para averiguar su paradero pues se le persigue por estar acusado de fraude y de falsificación de moneda.

Recaudación de consumos

La recaudación del impuesto de consumos produjo en los distintos felatos de la ciudad el resultado siguiente durante el día de ayer.

Table with 2 columns: Felato and Pesetas. Rows include Felato de la Estación, id. del Rollo, id. de la Puerta Zamora, id. de C. Ledesma, id. del Puente, Matadero, and Total.

La Sociedad Anónima «Agua y Sales de Mediana de Aragón», ha puesto a la venta al ínfimo precio de 25 céntimos, la Cajita de I contenido una abundante dosis de Sales purgantes.

Mañana se constituirá en el Paraninfo de la Universidad la mesa que ha de presidir la elección del senador por dicho Centro docente. Tíense por descontada la reelección del señor Pulido, puesto que es el único candidato que se presenta.

Esta noche sale con dirección a Valladolid el concejal y farmacéutico de esta ciudad don Angel García Ruiz, particular amigo nuestro.

Agua de Colonia de Orive Distinta a todas las conocidas; no sobreesale en ella el aroma del azahar, de la bergamota, de la rosa ni de ninguna de las flores que la forman. Es de un bouquet finísimo que no se confunde con el de ninguna otra y que muchos perfumistas intentaron imitar sin resultado. Bast olfatearla para preferirla a todas las maras. Frasco de ensayo 90 cts. 3 reales. Garrafón de 4 litros 16 pesetas, franco estación pidiéndola a Bilbao.

Ahora resulta que la caja de hierro y las cuatro mil pesetas que contenía, pertenecientes a los dueños del comercio de la calle del Navio señores Fernández y Santiago, y que se dijo que había sido robada hace pocas noches, se ha encontrado en un estante de la misma tienda.

Lo que no ha parecido es una talega con mil pesetas en calderilla según aseguran los citados dueños de la tienda.

Table titled 'El clima' with sub-section 'Observaciones meteorológicas'. Columns include Tomadas a las 9 de la mañana, DIA 4, Presión barométrica, Temperatura máxima al sol, Temperatura máxima a la sombra, Temperatura mínima, Dirección del viento N.E., and El cielo despejado.

En B.ª plana Comisión provincial.—Desde Peñaranda.—Teatro del Liceo.—Los trigos y harias en Salamanca.

Ha llegado de Valladolid la señorita doña Ezequiel Ayllón, para pasar una temporada con sus sobrinos don Nicolás del Teso y señora

Instruirse jugando, es lo más grato para los niños. La casa Calón ha recibido precio 90 céntimos del método de enseñanza Frabal. ¡Novedad! Máquinas de escribir para niños a 13, 25 y 30 pesetas. Calón.—Plaza Mayor, 33.—Calón.

Ha pasado el día de hoy en la ciudad, el maestro de Peñaranda don Elias A. Cam sán, nuestro antiguo amigo.

Mañana se celebrarán grandes bailes, por tarde y noche en el Ramillete de Flores, los cuales serán amenizados por una sección de música de la banda el 1.º de Mayo.

TELEGRAMAS

De nuestro Redactor-Responsal Madrid 5—(Varias horas)

Efectos del temporal

Comunican del Ferrol que continúa causando estragos el temporal. Algunas aldeas, situadas en las faldas de los montes, están bloqueadas por la nieve.

Muchos vapores extranjeros han entrado de arribada forzosa en aquel puerto. Algunos han sufrido averías de consideración. Riña tumultuaria

En la aldea de Carranza, riñeron, por cuestión de faldas, en un baile público, muchos mozos, trabándose una batalla campal a palos, pedradas y navajazos, de la cual resultaron un muerto y varios heridos.

Un naufragio

Los telegramas recibidos de San Sebastián dan cuenta de hallarse el mar embravecido, desarrollándose un fuerte temporal. Una goleta ha naufragado cerca de la costa, ahogándose la mayoría de los tripulantes.

La lucha sostenida por estos para lograr salvarse, ha sido titánica y verdaderamente emocionante.

Numeroso público, estacionado en la costa la ha presenciado, reflejándose en sus rostros una impresión desconsoladora.

La situación del mar impedía auxiliar a los naufragos, pues toda tentativa de socorro hubiera sido inútil aumentando quizá, el número de las víctimas.

Día tranquilo

Los carniceros de Valencia han abierto los establecimientos, despachando la carne que les sobró de la matanza del día primero.

Las 50 reses sacrificadas ayer por cuenta del Municipio se han guardado para venderlas mañana.

Si el conflicto de la leña continúa, los panaderos dejarán de fabricar pan el domingo.

El alcalde tomará las medidas oportunas para garantizar el abastecimiento.

Nueva constitución Persa

Comunican de Teheran que el gran visir ha sometido un nuevo proyecto de Constitución a la Asamblea de Persia aceptándolo esta.

Muertos y heridos

De Pergamino (Argentina) comunican que ha habido manifestaciones contra impuestos locales.

La policía intervino, haciendo resistencia los manifestantes, y originándose una seria lucha.

Han resultado 10 muertos y 27 heridos.

Derecho de peaje

El ministro de la Gobernación ha recibido una protesta contra el arbitrio de peaje comenzado a cobrar en la carretera que conduce al cementerio del Este, obligando a los cocheros de los carros fúnebres y coches de punto a abonarlo, poniendo en la carretera agentes armados de gruesos garrotes.

Témese que ocurran incidentes desagradables.

Recogida de mendigos

De orden del gobernador la policía de Madrid ha comenzado a recoger a los mendigos callejeros.

La madre de la Reina

Se ha recibido en Palacio una carta de la madre de la Reina Victoria a quien se esperaba estos días, anunciando que su viaje a España no lo efectuará hasta el próximo mes de Marzo, quedando con ello confirmados los informes que en relación con este asunto ha publicado estos días la prensa.

Una huelga

Comunican de la Coruña que los obreros del muelle se han declarado en huelga. Las autoridades han adoptado algunas precauciones, realizando gestiones para solucionar el conflicto planteado.

Conferencia

Los señores Navarrotreverter y Canalejas, han celebrado una detenida conferencia, habiendo guardado gran reserva respecto a los asuntos de que han tratado.

Declaraciones

El juez especial que instruye proceso a consecuencia de los sucesos desarrollados hace pocos días, tomó ayer declaración a don Luciano y don Miguel Berriatua y a varios testigos.

El Juzgado del distrito del Congreso se trasladó ayer a la Cárcel Modelo, para tomar declaración a las personas detenidas por dedicarse a fabricar y expender monedas de plata falsas.

El desfalco

El total del desfalco cometido por el cajero del Centro del Ejército y de la Armada se eleva a 250.000 pesetas.

Se había dicho que el señor Lopez Trigo había huido con la tiple señorita Labal, que actuaba en el Circo de Price, pero este extremo no está confirmado.

Lo que sí se sabe es que la citada artista no se encuentra en esta corte.

Obreros sin trabajo

Desde las primeras horas de la mañana han acudido a la plaza Mayor y a los alrededores de la Casa de la villa, numerosos grupos de obreros que se hallan sin trabajo. Reuniéronse más de 700, y en manifestación se dirigieron al Gobierno civil. Una comisión visitó al Gobernador, quien les ofreció que esta tarde se repartirían papeletas para facilitar mañana trabajo.

Con esta promesa se disolvió la manifestación. Por ahora se considera conjurado el conflicto.

Cacería Real

Han salido para la dehesa del Rincón S. M. el Rey y el príncipe don Carlos. Entre los acompañantes va el conde de Romanones, según se había anunciado.

No hay disgusto

El ministro de Hacienda señor Navarrotreverter ha negado que entre él y el señor Canalejas exista disgusto alguno, ni discrepancia en el modo de apreciar las cuestiones políticas.

El señor Navarrotreverter es también partidario de la pronta reunión de cortes, para que estas resuelvan las graves cuestiones sometidas a su deliberación.

Proyectos de un ministro

El ministro de Hacienda ha declarado que tiene el propósito de recoger las deudas de ultramar satisfaciendo su importe con las sumas existentes en el Banco para este objeto.

También se propone convertir la deuda exterior amortizable.

Maroto.

(c) Ministerio de Cultura 2007

Comisión provincial

Además de los asuntos que mencionamos en nuestro número de ayer, ha conocido la Comisión provincial de los siguientes:

Acuerdo de entrega de la niña expósta María Antonia Rodríguez a sus padres Juan García y Juana Rodríguez para legitimarla.

Acuerdo de ingreso de Teresa Vicente en la Casa de Misericordia, por ser pobre y anciana. Es natural de Espeja y se hallaba domiciliada en Salamanca.

Informes en las cuentas municipales de Machacón, Peromingo y Pedrusillo el Ralo.

Informes sobre las Ordenanzas municipales de Cantagallo.

Informes en diez expedientes de arbitrios extraordinarios, en cuyas instancias se solicita la autorización necesaria para establecerlos a fin de enjugar el déficit que resulta en los presupuestos de los Ayuntamientos que formulan la petición.

De Peñaranda

(DE NUESTRO CORRESPONSAL)

La retirada del señor Berrueta de la dirección de El Líbano, se ha lamentado en esta villa, pues contaba con numerosos y buenos amigos que estimaban en mucho sus relevantes aptitudes como periodista. Los comentarios que ocasiona esta retirada son desfavorables para ciertas personalidades salmantinas que, queriendo sacar brasa con mano ajena, no reprimen en medios y modos aunque sufra quebranto y sinsabores la honorable representación del respetado cargo. La campaña del antiguo Líbano en favor de su causa, los sacrificios y desvelos de la dirección, son los blasones que puede ostentar quien, en estos momentos, abandona la vida periodística para reposar tranquilo sin haber sufrido derrota a pesar de las asechanzas de los buenos y prudentes.

—La asociación benéfica «La Caridad» ha repartido entre los pobres de esta villa, 13 mantones, 320 varas de lienzo y otras prendas. La Junta directiva de mencionada sociedad, de la que es presidenta la respetable y distinguida señora doña Catalina Martín de Camisón, realiza verdaderos sacrificios para socorrer a las familias pobres de Peñaranda.

—El notable pianista don Agustín Garrigues, ha organizado un sexteto del que forman parte nuestros queridos amigos don Wenceslao Román, don Arsenio Martín, don Martín Deigado y don Fernando Hernández. Son muchos los elogios que está recibiendo el señor Garrigues por sus relevantes aptitudes para la música.

—La voz de Peñaranda en su último número, fustiga a nuestros representantes en Cortes, pues en una noticia que inserta relacionada con el teléfono que unirá a Salamanca con Madrid, hace resaltar la apatía de ciertas personalidades.

¿Será la crítica por el marqués de Ivarey y don Santiago Udaeta? A veces los amigos pagan el pato.

Teatro del Liceo

Varias películas cinematográficas, brillantes y graciosas, pero ya conocidas, y una original: «A los baños de mar», muy pintoresca y chistosa; varios números musicales cantados por Garcés, los mariposeros de Luz Belina y el baile de la pareja Huri y Portella, compusieron el programa de anoche en la función de este teatro.

Lo nuevo y lo que no era nuevo recibió la sanción del público que continúa favoreciendo al Liceo con gran contentamiento de la Empresa.

Los trigos y harinas en Salamanca

El mercado de trigos en nuestra ciudad experimenta una paralización inusitada que no puede justificarse ni aun teniendo en cuenta la época en que nos hallamos, época de liquidación de cuentas y de balances. Ilusionados con la esperanza de que los precios van a subir grandemente, los vendedores no venden o piden precios exagerados; hay quien pide a 42 reales fanega. Por su parte los acaparadores y fabricantes de harinas están retraídos, aquéllos porque esperan un nuevo descenso y por que no tienen pedidos, y éstos porque no queriendo elevar el precio de la harina no tienen margen a una mediana utilidad.

Entre tanto, las existencias son grandísimas. Calcúlase que en nuestra ciudad hay empaneradas, a la sazón, más de ciento veinte mil fanegas, algunas de las cuales proceden de la cosecha de 1905.

De Barcelona se hacen escasísimos pedidos y estos al precio de 10 pesetas sobre vagón.

En las fabricas de harinas proyectase moderar la producción, no trabajando por la noche. Como el salvado y los despojos, apenas hallan salida y el precio de las harinas es casi intangible, los harineros se ven en una situación muy embarazosa.

Tal es el estado del mercado de Salamanca, semejante sin duda, al de todas las poblaciones de Castilla. ¿Se operará pronto algún cambio?

Guantería de Jaime Mañosa

DOCTOR RIESCO NUM. 31
TEMPORADA DE INVIERNO
Gantes de punto para niña, señora y caballero, desde 3 a 10 reales.
Gantes de cabritilla forrados, a 12, 14 y 16 reales.
Gantes de gamuza forrados, a 14 y 16 reales.
Gantes de gamuza forrados clase extra, a 20 reales.
Gantes de gamuza lavables para señora, a 12 y 14 reales.
Gantes de cabritilla manopla largos, desde 20 reales.
Gantes de cabritilla, tres betones, para señora, a 7, 8 y 10 reales.
Y todas las demás clases a precios baratísimos, no obstante la subida de las pieles.

Doctor Riesco, 31. Frente al Teatro del Liceo 11-30

LA TOS FERINA, le uben las madres, se cura con la LACTOFERINA del DR. CALDEIRO. En farmacias 5 pesetas; por 5 se le remite el autor.

Maderas y materiales de construcción frente a Calatrava de J. García de Piedra (Hijo) yeso, cal, baldosa, mosaico, cemento, porlan marca «Cangrejo», cal hidráulica y caña para techos precios muy baratos.

Enfermos del estómago e intestinos

Si queréis ser curados pronto y eficazmente, aunque hayáis fracasado en vosotros otros medicamentos, tomad

El Elixir Vida Estomacal del doctor Sacristán.

Que es el preparado más moderno y racional para curar las enfermedades del aparato digestivo, por crónicas y antiguas que sean y rebeldes a otros tratamientos.

Este preparado es compuesto a base de Kola, Cocaína, Roprina, Pancreatina, Hierro, Bismuto, etc.

Ensayado con éxito extraordinario en la

mayoría de los Hospitales, y certificando sus brillantes resultados los médicos más eminentes.

De venta en todas las farmacias y droguerías, al precio de catorce reales botella; y al por mayor, centros de especialidades, Madrid.

30 pesetas semanales

pueden ganar hombres y mujeres trabajando en su casa por su cuenta o bien por la mía, artículo novedad facil invento, admirable y nunca visto. Remitiendo treinta céntimos en sello de franqueo, se reciben franco domicilio muestras y explicaciones detalladas.

Escribir a J. A. Jordá, plaza de San Miguel 1(B), Barcelona.

QUINTOS

Centro de redenciones al servicio militar establecido en Guadalajara

Horno san Gil número 5

Director propietario, D. Antonio Boizaren.

Operaciones

Al contado, 825 pesetas.

En dos plazos, 850.

Esta casa durante 26 años lleva ingresadas diez y seis millones de pesetas.

Representante en Salamanca, D. José Sánchez Ledesma, Procurador, calle Varillas, número 7. Duplicado.

NOVELTY

En esta elegante cervicería hay exquisitas medias-noches, emparedados, pasteles variados, pastillas de café, y fiambres. Se vende leche pura de cabras a 25 céntimos cuartillo.

Restaurant

Precio del cubierto almuerzo, cuatro pesetas; comidas, cinco.

FERRO-QUINA-BISL

LICOR TÓNICO

RECONSTITUYENTE

DE LA SANGRE

NOCERA-UMBRA

(MANANTIAL ANSÉLICA)

Agua Mineral de Montecatini

EN LAS FARMACIAS Y DROGUERIAS

DEPÓSITO: A. ROLANDO, BARCELONA

BAJADA DE SAN MIGUEL

Almacen de Vinos

V. VILLAR

Calle de Toro, 49

Vinos de mesa de elaboración esmerada

Vinos embotellados.—Tinto, cosecha de 1900, 75 céntimos sin casco.—Idem de 1901, 50 id.—Idem de 1904, Corriente, 30 id.—Vino clarete, cosecha de 1903, 40 céntimos.

Vinos de Jerez, lejitimos, recibidos en cajas de una docena de las Bodegas de D. FRANCISCO A. GONZALEZ.

SECOS.—Pálido, 2 25.—Media botella, 1,50.—Jerez añejo, 3.—Solera, 1na, 3,50.—Solera olorosa, 4.—Palma, 5.—Palo certado, 6.

BULCES.—Pedro Ximenez (añejo) 3,75.—Pedro Ximenez (superior) 6,75.—Moscatel (añejo) 3,25.—Moscatel (superior) 5,75.

Hay cajas de una docena en las que se hace un descuento.

CEPAS AMERICANAS DE MARCIAL OMBRAS

SANTOVENIA (Valladolid)

INGERTOS, BARBADOS Y ESTACAS. SELECCION GARANTIZADA.—Precios reducidos. 4 medallas de oro: Gran diploma de honor. Catálogos gratis a quien los pida.

Pídanse los Productos VICHY-ÉTAT no fiarse de imitaciones. SAL VICHY-ÉTAT en cajas de 50, 25 y 10 paquetes a la dosis de un litro. COMPRIMIDOS VICHY-ÉTAT en frascos. PASTILLAS VICHY-ÉTAT en cajas metálicas precintadas y selladas. Véndense en todas las Farmacias y Droguerías. MARCA DE GARANTIA

CENTRO-PENSION Mañes

Para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

CALLES DEL SILENCIO 1, y TOSTADO 1—SALAMANCA

Este acreditado centro docente instalado en punto céntrico muy próximo a las Facultades e Instituto ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza debido a su régimen, especial a la continua explicación de todas las asignaturas constitutivas de las diferentes carreras que pueden cursarse en esta Universidad.

La Casa-Colegio consta de espaciosas e higiénicas habitaciones, salones de estudio y comedores; amplias clases distribuidas entre las dos casas, Silencio 1, y Tostado 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Comercio Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros Superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acogidos a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto o Facultad.

En la Escuela que a cargo del acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación para ingresos en Normales e Institutos.

Continúan las clases de preparación especial para los que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Setiembre, con muy poco trabajo del alumno.

Exactitud y formalidad en las cuentas estrictamente ajustadas al Reglamento.

Siendo este Colegio el más antiguo de su índole en esta Capital, ha conseguido con su trabajo constante el mejor resultado, como lo demuestran las siguientes notas obtenidas desde su fundación: Matrículas de honor, 42.—Sobresalientes, 146.—Notables, 449.—Aprobados, 561.—

Total de exámenes en 5 años, 1.218.

Bachilleres, 24; Licenciados en Derecho, 3; Medicina, 2; Ciencias, 1.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados; desde seis años en adelante Alimentación VERDAD, sana, abundante y nutritiva como lo tiene acreditado este Centro. Previa autorización se formalizan toda clase de matrículas para los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

Elaboración de tareas de encargo

GRAN FABRICA DE CHOCOLATES

movida por la electricidad de

Juan Francisco Martínez e Hijos

Plazuela de San Juan de Barbalos, números 13 y 15

Fábrica modelo | Rebajas proporcionales

San Juan de Barbalos, Salamanca

El dueño de esta acreditada Fábrica, que no ha escatimado sacrificio a guisa para montar su establecimiento a la altura de los demás de su género, acaba de instalar motores eléctricos que hacen más perfecta, limpia y económica la fabricación de chocolates, deseando corresponder al favor con que el público le distingue.

Fabricase toda clase de chocolates desde el precio de 1,50 pesetas libra en adelante; contándose con el más variado surtido de cacao de todas las procedencias.

Se elaboran tareas por encargo a precios sumamente económicos; pudiendo los interesados elegir las clases de cacao y azúcar que les convengan y presenciar todas las operaciones de la elaboración. Para mayor garantía, los clientes podrán devolver las tareas encargadas, si una vez hechas no fueran de su gusto.

Se hará una rebaja proporcional en los encargos que excedan de 6 libras.

El lema de la Fábrica de Chocolates del señor Martínez e Hijos, es este: Limpieza, prontitud y economía.

Limpieza, Prontitud y Economía

Fabrizio sintió los ojos de Paula fijos en los suyos, y dijo con aplomo: —¡Jamás!... —Lo siento. Creía que la conocías vos y que la conocía Federico... Vamos a ver Emma y a Juana, almorzaremos enseguida y partiremos para Melun.

VII

Un cambio notable se había producido en la salud de Emma: el pálido rostro de la niña aparecía sonrosado, su corazón palpitaba con más regularidad, su fiebre iba desapareciendo.

—Hija mía—dijo Paula vengo a despedirme de vos.

—¿Vais a Melun con mi primo Fabrizio?

—Sí.

—¿Y cuando volvereis?

—Volveré mañana sin falta.

—¿Traireis a Fox?

—Si lo queréis...

—¡Oh, sí! Traedle... Es tan inteligente, tan cariñoso... Cuando apoye su cabeza en mis rodillas y me mira con sus ojos tristes, creo que tengo un amigo más...

—Pues le traeré. Hasta mañana.

Paula besó a su amiga y pesaron a la estancia de Juana.

—Y yo—pensó Jorge—sabré si me ha dicho la verdad.

Luego dijo en alta voz: —Pues bien, señorita, haremos la prueba cuando gustéis.

—Hoy mismo, antes de mi partida a Melun.

A los pocos momentos Jorge percibió a Fabrizio que acababa de bajar del coche delante de la verja de la casa.

Fabrizio besó la mano a Paula, estrechó la de Jorge con cordialidad y dijo a la joven: —¿Ya dispuesta?

—Cuando conozcáis mis costumbres, vereis que me levanto con la aurora.

—¿Y nuestras enfermas, doctor?

—Ahora las visitaré. ¿Queréis acompañarme?

—Tendría en ello un placer, pero creo que Paula aguardaba a mi llegada para partir.

—No es tan urgente; almorzaremos aquí antes.

—Vamos, pues—dijo Jorge—Es ya la hora y el doctor Schuitz me acusara de inexacto.

La joven y los dos hombres se dirigieron hacia el departamento de las locas.



INVENTOR DE LOS REMEDIOS

Milagrosos confites COSTANZI

para las estrecheces uretrales

uretritis-prostatitis-cistitis

catarros de la vejiga

Curación radical, garantizada sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los «Confites Costanzi», los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los solos que donan a las vías genito-uritarias su estado normal. Una caja Confites Costanzi, 5 pesetas.

Muchos venéreos. Furgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.—curación radical milagrosamente, en 8 ó 10 días con los renombrados «Confites ó Inyección Costanzi». Una caja Inyección Costanzi, pesetas 4.

Curación radical con el Antisifilítico «Roob Costanzi», depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Entiendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades de que he tratado anteriormente a dichos medicamentos para curarse, aconsejadas que antes de viciar el régimen en curas imperfectas se acuda a las especialidades «Costanzi», pues usan do estas a las primeras manifestaciones del mal, se estira en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, es mientras que si el organismo está ya viciado se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es esta infalible.

Consultas médicas en la calle Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta en Salamanca: en casa de S. Primo, Plaza de la Verdura, 5 y 7, y principales farmacias.

Depósito exclusivo para España: Farmacia GRAU INGLADA, Asalto, 4, Barcelona

Sales naturales de La Toja

Extraídas por evaporación en el vacío, para la preparación de baños generales y locales. Curan raquitismo, esclerosis-tuberculosis, lupus, infartos ganglionares, tumores blandos, caries de los huesos, etc. etc.

Su uso conviene principalmente en el invierno por estar cerrado el Establecimiento Balneario.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

En Salamanca: Droguería de don Ignacio Santiago Fuentes y don Segundo Primo Sánchez, Farmacias de don Jerónimo Urbina, don Pablo Beltrán de Heredia, don Angel García Ruz y principales.

Averly Montaut y Garcia, de Zaragoza

Casa constructora la mas importante en España y Portugal.
Molinos con castilletes de hierro, Limpias, Sadores, Deschadoras, y toda clase de aparatos modernos para fábricas de harinas y molinos, Martillos y piquetas de acero fundido de las mejores marcas, Mactetas, correas de todas clases.
Tambien tiene piedras francesas de la Dordña y Ferté de las que somos únicos depositarios en España, además hay las mejores maquinas agricolas, como son Trilladoras, Trillos veloces, sistema Rodrigo Martín, con patente en España, Aventadoras para limpiar los granos en las eras, sistema Tostier, cuyas máquinas limpian de 18 á 20 fanegas por hora, segadoras, sembradoras y arados mecánicos de hierro. Tahonas mecánicas, con la garantía de sus buenos resultados y el crédito con que cuenta esta casa en España y Portugal.
Se hacen presupuestos para molinos maquileros como tambien para fábricas de piedras y cilindros encarándose tambien dicha casa de Ruedas hidráulicas, turbinas, Máquinas de vapor y Motores de Gas pobre. Cilindros amacerradores ó refinadores. Amasadoras sistema «AVERLY»
Se mandan catálogos, y para recibir informes pueden pedirlos á la casa, como también á don José Vaquero Garcia, Fontana, número 10, representante en la provincia.



EMULSION NADAL
Unica con 80 por 100 aceite hígado bacalao Noruega 1.º glicero-fosfatos é hipofosfitos cal, sosa y glicerina.
Analizada por Dros. Honor de la Universidad de Madrid, y Codina Lánguila de Barcelona; con aprobación y dictamen de los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona y de eminentes Doctores.
Es la mejor y más agradable para el desarrollo físico, crecimiento huesos, salida dientes. Eficaz para niños y viejos, personas débiles, embarazo y lactancia; enfermedades convulsivas, convalescencias, diabetes, gota, dolores, serrios, tos, bronquitis, isis, escrófula; hofaismo, raquitismo etc.
MEDALLA DE PLATA, Exposición Atenas 1903. Venta: Farmacias y droguerías.

EL FÉNIX
Fundada en 1819.
Compañía francesa de seguros
Incendios. Vida,
Garantías. { Ramo de Incendios, 95 millones.
Ramo de Vida, 333 millones.
Incendios: Nominal, 1.000; efectivo, 11.400 francos.
Vida: Nominal, 5.000; efectivo, 33.000 francos.
Incendios: 352.274.000 francos.
Vida: 381.324.000
Sinistros pagados...
Representante apoderado en esta provincia:
Don Ramón Hernández Ballesteros
(Hijo de Hernández Iglesias). Plaza Mayor, número 37; Salamanca

PIANOS
Garantizados á 975 pesetas
Almacen de música
Zamora 24

Abonos Químicos
Superfosfatos.—Nitratos.—Sulfato-amónico.—Sales de Potasa, etc., etc.
Sociedad Anónima CROS—BARCELONA
Para analisis de tierras, consultas, envío de folletos agrícolas y suscripción a la revista «Los Abonos Químicos», cuyos servicios son todos gratuitos. Dirigirse á
D. JUAN PAVILAN
JOVELLANOS 5, PRAL.—MADRID
Director de las Oficinas Técnicas de la Sociedad CROS
Para noticias mercantiles y precios y pedidos de cualquier importancia que sean á
La Agencia de Salamanca, PADRE CAMARA 5.

MATOLIN
Excelente pintura
Durable é higiénica.
Seca en el acto. Puede lavarse sin que su permanencia sufra lo más mínimo. Es propio para DECORAR HABITACIONES. No se mezcla aceite, ni aguarrás. Despide un olor agradable. Basta una sola mano para quedar bien. Es económica, elegante y moderna.
Representante: ARANDA TAPIA, Arenal, 102, Vigo.

Platería, Joyería y Relojería Viuda é Hijos de Fernando Garcia
Paseo Iglesias, núm. 10, SALAMANCA
Taller de construcción
Casa fundada en 1810
Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.
Premios en varias Exposiciones
TESORO
Lo constituye, y muy valioso para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico sin rival de E. Mora.
Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico á todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.
Caja de 40 píldoras DOS pesetas.
Único depósito para la venta de píldoras febrífugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes: Corriño, 22, Salamanca.

Gran almacén de materiales
Para la construcción de edificios
Cal, yeso, cementos, azulejos, baldosa de cemento comprimido, ladrillos prensados y de adorno, baldosillas finas de arcilla y estriada, bloques para PATIOS y COCHERAS.
Tubería de gres de superior calidad para cloacas y conducciones de aguas.
Consultar precios y condiciones, Francisco Pérez Entiso Azafranal 13.—Salamanca

Almacén de Yeso
Exclusiva de la blanca
Paseo de la Estación, 15
Salamanca
Se sirve á domicilio y se sirven vagones completos, á precios de fábrica. Cal de Cáceres é hidráulica superior de Zamaya
Arsenio Andrés
SALAMANCA

Ferretería de Hijos de A. Norente
Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y PAPELES PINTADOS DESDE 0,25 PESETAS EL ROLLO.
e Sanchez Barbero, 9 y 11

MAQUINA DE ESCRIBIR REMINGTON
Gran Prix Paris 1900 Ultimos modelos números 7 y 8 para escribir en dos colores
Máquinas de calcular para todas las operaciones aritméticas. Accesorios y papeles de todas clases para todos los sistemas de máquinas de escribir.
Duplicadores y rotativas para copias múltiples. Mesas con báscula, especiales para máquinas de escribir.
Pídanse catálogos á la
Remington Typewriter Company
Calle Gardoqui, número 3—Bilbao

SERVICIOS MARITIMOS
Compañía de navegación á vapor **HOULDER**
HOULDER LINE
Servicio regular al Brasil y Rio de la Plata
Prestado por los hermosos buques siguientes:
TONELADAS.
Haversham Grange 11.500
Everton Grange 11.500
Oswestry Grange 10.500
Drayton Grange 10.500
Ripplingham Grange 9.300
Langton Grange 9.400
Southern Cross 9.400
Beacon Grange 6.770
Keston Grange 6.770
Thorpe Grange 6.400
Eletree Grange 6.200
Urnston Grange 5.450
Hornby Grange 3.950
Ovigean Grange 3.950
El día 22 de Enero saldrá del puerto de Vigo para Rio Janeiro, Montevideo y Buenos Aires el hermoso vapor
URMSTON GRANGE
Amite pasajeros de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase á los que se les ofrece toda clase de comodidades. Esta poderosa Compañía deseara de abrir paso entre las nauchas que hacen escala en los puertos de España acaba de hacer grandes instalaciones en sus buques, quedando á la altura de los mejores que hacen el viaje al Rio de la Plata, no habiendo reparado en gastos á fin de que no falte á los pasajeros ningún detalle, tanto en servicio de mesa como en los dormitorios bien ventilados situados en sus capacious cubiertas con luz eléctrica, bañ, etc.
El pasaje de tercera será atendido por camareros españoles y se les servirá abundante comida condimentada por cocineros españoles también.
El pasaje debe presentarse en la Agencia de Vigo la víspera del día señalado para la salida. Para más informes dirigirse á los agentes de la Compañía en Coruña, don Ramón C. Prezas; en Marín, don Juan Kocaforst y al Agente General en España JUAN TAPIAS, en liquidación—Arenal, 102.—Vigo.

M. CARDENAS
Sillero y Guarnicionero
ARTICULOS DE VIAJE, ARMAS Y EFECTOS DE CAZA
15, San Pablo, 15.—SALAMANCA.
Manturas y bridas de todas clases, Bocados, Estribos, Espuelas, Fustas y Látigos.
Gran surtido en Cepillería, Gamuzas, Esponjas y plumeros.
Maletas, Cajas de viaje, Sacos, Cabás y Almohadas de Goma.
Cananas, Estuches para Escopetas, Reclamos de todas clases y bocinas para caza.
Cinturones de todas clases y Calzado para caza.
Frascos y Merenderas de Aluminio, Cubiertos y vasos para campo y viaje, Guantes y Polainas de todas clases para caza y montar.
Especialidad en guarniciones hechas para toda clase de carruajes.
Troncos y Limoneras de todas clases y precios. Siempre un gran surtido.
Escopetas para caza de las mejores marcas nacionales. Revolvers y Pistolas de todas clases y precios.
Máquinas para cargar y rebordear. Accesorios para la limpieza de toda clase de armas.
Casa fundada en 1775.—Premiada en varias Exposiciones
15, SAN PABLO, 15.—SALAMANCA.

CALZADO DE GOMA
Marca BOSTON
Indispensable en el invierno contra la humedad y el barro.


Fabricio pensaba:
—Voy á ver á Matilde; estamos en guardia.
El segundo médico estaba ya en su puesto.
La visita comenzó al punto.
En breve Paula Baltus y Jorge, cambiaron una mirada furtiva.
Era que la enfermera abría la celda número 4.
Ya sabemos que aquella celda no tenia ningún mueble: unos cochones en un ángulo servían de lecho, y sobre el lecho, y sobre ellos, veíase acurrucada á una mujer, con los vestidos en desórden, y esparcido el cabello... Fabricio reconoció al punto á Matilde, pero ni un músculo de su fisonomía se alteró, y siguió manifestando la puerril compasión que le acompañaba desde el principio de la visita.
Jorge y Paula cambiaron una mirada que queria decir:
—¡No se ha inmutado! ¡No la conoce!
La loca al oír ruido volvió el rostro; poco á poco se levantó; separó los mechones de sus cabellos, y con un brusco movimiento se lanzó hacia su antiguo amante... El jóven no se movió.
—¡Veinte mil francos! ¡Velute mil francos!... ¡Federico Baltus ha muerto asesinado! ¡Asesinado por veinte mil francos!

Fabricio al oír aquellas palabras sintió que sudor frio humedecia la raíz de sus cabellos, y hubo un instante en que estuvo á punto de venderse; pero triunfó en sí mismo, y volviéndose á Paula exclamó:
—¿Soy juguete de una ilusión? ¡Ha pronunciado el nombre de nuestro hermano!
—¿? es extraño, ¿verdad?
—Ménos de lo que os parece—repitió Fabricio con audacia.—¿Cómo se llama esa mujer?
—Matilde Jancelyn.
—¿La concia Federico?
—Lo ignoro.
—Es preciso averiguarlo. Ya veis que dice: ¡asesinado por veinte mil francos! ¿Quien sabe si esta mujer será el hilo conductor que nos prepara la Providencia?
Jorge tomó entonces la palabra.
—Yo he pensado lo mismo que vos—dijo,— y explica mi presencia en la calle de Teibout; no pudiendo hablar á la hermana, queria preguntar al hermano.
—Fabricio—dijo Paula con acento de la persuasión,—Matilde era sin duda una mujer de historia, y vos habeis vivido en la sociedad alegre de Paris; ¿no la conocéis ni aun de vista?
—No.
—¿Ni habeis oído hablar de ella?

Reservado para la Sociedad Española de Información y Publicidad de don Ramón Melgares, Príncipe 33, Madrid.